
Распределите слова на три группы: с 
удвоенной согласной в корне, на стыке 

морфем, в других морфемах.

Аккуратный эпиграмма 
рассмотренный машинный миллион 
массаж лимонный панно особенный 
соломенный холл картинный ссылка 

клюквенный  бессмертный 
рассрочка сделанный теннис 

стеллаж аккордеон вооружение 
бессловесный постепенно 

рассчитать деревянный 
миллионный мировоззрение 
несравненный естественный 

медленно  по-весеннему ватт вилла 
идиллия кросс вверх сеттер 

спиннинг терраса исследование 
опоясанный рассыпчатый



ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК:
• Зависит от значения (при, пре)
• Зависит от ударения (не, ни)
• Зависит от качества последующего 

согласного (приставки, заканчивающиеся 
на з,с –из-ис, раз-рас, воз-вос, вз-вс, бес-
без и др.

• Неизменяемые ни от чего не зависят, 
всегда пишутся одинаково (на, по, пере и 
др.)

• От приставки зависит первая гласная корня
• (искать-отыскать)



Зависит от значения:
• Приставка пре пишется, если умеет 

значение «пере», «очень»:преграда, 
премилый.

• Приставка при пишется в любых 
других значениях: приближение 
(принес), присоединение (приделал), 
неполнота действия (привстал), 
расположение вблизи 
(придорожный)



Определите значение 
приставок в этих словах:

• Преградить присесть прервать 
непрерывный приморский превратить  
преобразовать  притаиться 
призадуматься презабавный 
придорожный превесело премудрый 
пригород прибыть прилив присыпать

• Во многих словах нельзя определить 
значение приставки: беспрекословно, 
препятствие, прельщать, привет и др.



От ударения зависят приставки не, 
ни, но только в отрицательных 

местоимениях.
• Распределите на две группы слова:
•  Непроглядный, никудышний, некуда, 

никуда, неизменный, низменный, 
негодовать, нелепый, никакой, не у кого, 
ни во что, не во что, нисколько, несколько, 
низина, незнайка, невежда, нечто, ничто, 
невод, недалеко, нестрашно, нитяной, 
нимб.



Зависят от качества следующего 
согласного (его звонкости-глухости)

• Приставки из нескольких букв, заканчивающихся то 
на -з, то на –с. Если корень начинается с глухой, 
пишем С, если со звонкой - З.

• Спишите, вставляя нужные согласные:
• Ра..жать, ра..смешить, во…звать, во..соединить, и..

чезать, и..мазать, бе..кровный, бе….звучный, в..
глянуть, в…ходить, ни..вергать, ни…падать, чре..
мерный, чере…седельник.

• Приставка С сюда не относится!



Не зависят от правил и всегда пишутся 
одинаково простые приставки: по, за, на, 
над, пере, пред, с, от, под, о, в и другие.

Если приставка заканчивается на согласную и не 
является иностранной (дез, контр, пан) или 

исключением (меж, сверх), то после нее начальная 
И корня переходит в Ы: искать-отЫскать, история-

предЫстория, интересный-безЫнтересный, 
искусственный-безЫскусственный. 



Люди занимались самым обычным делом, каким и 
полагается заниматься на привале: распрягали лошадей, 
задавали им корм, осматривали телеги, подмазывали оси, 

чинили порванную упряжь.

• На западе догорала заря, а сзади 
поднималась над горизонтом черная туча.

• Деревья лежали поперек ручья, а 
высохшие их ветви то касались воды, то 
повисали в воздухе, не доставая до дна. 
Преодолев все это, я поднялся наверх и 
пошел забирать вправо, через поляны, 
зеленеющие листьями ландыша.


